

# LA PALABRA DE DIOS

(Una teología de la Palabra de Dios)

## ¿Qué es la revelación?

### I. General / particular – especial

descubrir, dejar al descubierto, sacar el velo, dar a conocer, revelar

### II. La necesidad de la revelación

#### A. TRANSCENDENCIA – la distinción entre el Creador y la creación

- Dios es otro.
- Dios está por encima.
- Dios trasciende nuestro mundo.
- Él es tan diferente que no tenemos nada a lo que podamos compararlo. No hay análogo.

#### 1. Incomparable

En la cosmovisión cristiana del mundo, el mundo está compuesto por dos entidades: lo que es Dios y lo que no es.

Entre Dios y todas las criaturas, Dios es absolutamente único. Él pertenece a una clase donde solo está él.

Él es ONTOLÓGICAMENTE otro.

Dios no está hecho de lo mismo que están hechos los perros, las jirafas y las personas. Él es absolutamente ÚNICO.

*Isaías 40:18 ¿Con quién compararán a Dios? ¿Con qué imagen lo representarán?*

*Isaías 40:25 «¿Con quién, entonces, me compararán ustedes? ¿Quién es igual a mí?», dice el Santo.*

No hay nada ni nadie como Él.

## **2. Incomprensible**

No hay modelos a los cuales ir para entender a Dios.

Cuando decimos que Él es incomparable estamos haciendo una afirmación ontológica que significa “el estudio de ser”, “el estudio de la realidad”. En términos de realidad Dios es diferente.

Él es el incomprensible. Esta es una afirmación epistemológica – el estudio del conocimiento. Cómo sabemos?

Decir que Dios es ontológicamente distinto conlleva a un problema epistemológico.

Hay un espacio entre Dios y la creación. Esto ha llevado a algunos a decir que Dios no puede ser conocido.

Ellos dicen que hay no solo una diferencia entre Dios y el resto de la realidad, hay un abismo.

Dios es tan diferente a nosotros que tenemos esta diferencia irreconciliable. Tenemos un problema que no podemos resolver. Dios es incognoscible. En el mejor de los casos, solo podemos hablar de Dios como el incognoscible, el escondido.

## **3. ¿Está escondido?**

Esta lógica que comienza con Dios como incomparable y lleva a Dios como incomprensible se aplica al agnosticismo.

El agnosticismo dice: tal vez hay un dios, pero no podemos saber nada sobre él.

Pero si no podemos cerrar la brecha entre Dios y la criatura, el agnosticismo es inevitable.

Si Dios no cruza el abismo, no podemos conocerle. Si Él no se revela es imposible conocerle. Pero la religión bíblica insiste que él se ha comunicado, se ha revelado a sí mismo.

## **4. ¿Nos dirige al agnosticismo?**

No. Dios se ha revelado.

## B. DIOS SE HA REVELADO

Dios hace conocible lo que, de otra manera, estaría escondido. Hace conocer algo de su carácter, su voluntad para sus criaturas.

1. Se debe **alabar** a Dios por su obra de revelarse.

*Mateo 11:25-27 25 En aquel tiempo Jesús dijo: «Te alabo, Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque habiendo escondido estas cosas de los sabios e instruidos, se las has revelado a los que son como niños. <sup>26</sup> Sí, Padre, porque esa fue tu buena voluntad.<sup>27</sup> »Mi Padre me ha entregado todas las cosas. Nadie conoce al Hijo sino el Padre, y nadie conoce al Padre sino el Hijo y aquel a quien el Hijo quiera revelarlo.*

Dios se revela a sí mismo. No es algo que los humanos hagan descubriéndolo. Dios toma la iniciativa.

La revelación es una actividad divina. Es algo que Dios ha hecho.

2. Dios es **soberanamente libre** en su revelación. Él elige cruzar el abismo.

Él quiere cruzar el abismo. Él no está obligado a revelarse. La revelación es el resultado de Dios deseando, eligiendo hablar, mostrándose a sí mismo.

Dios Padre se revela (Mateo 11:25). Sin embargo, el Hijo revela al Padre (v. 27) y el Espíritu Santo también revela al Padre (Lucas 10:21).

*Lucas 10:21 En aquel momento Jesús, lleno de alegría por el Espíritu Santo, dijo: «Te alabo, Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque habiendo escondido estas cosas de los sabios e instruidos, se las has revelado a los que son como niños. Sí, Padre, porque esa fue tu buena voluntad.*

3. La revelación es **personal**. El contenido es el conocimiento de Dios (Mateo 11:27).

La revelación es un acto de la GRACIA de Dios, su bondad, su favor, expresión de su buena voluntad para sus criaturas.

La revelación es un acto de comunicación. La comunicación requiere ambos, un emisor y un oyente.

4. La revelación es **necesaria** para que los seres humanos conozcan a Dios (v. 25).

Por eso, la revelación es PERSONAL. Es una comunicación de su voluntad y propósito, de manera que es concebible para el oyente.

La distancia entre Dios y la criatura es tan grande, que aún cuando las criaturas racionales le deben obediencia como a su Creador, sin embargo, ellas no podrán nunca tener plenitud con El como su bienaventuranza o galardón, si no es por alguna condescendencia voluntaria por parte de Dios, habiéndole placido a Este expresarla por medio de su pacto. (1)

1. Job 9:32,33; Salmos 113:5,6; Hechos 17:24,25; Isaías 40:13-17; 1 Samuel 2:25; Salmos 100:2,3; Job 22:2,3; Job 35:7,8; Lucas 17:10.

(Confesión de Fe, capítulo 7)

La revelación es una condescendencia. Es Dios acercándose, expresándose en formas asequibles a nuestras capacidades limitadas. La revelación es Dios cruzando el abismo, viniendo hacia nosotros.

Por esto, la revelación es una acomodación (palabras de Calvino). La revelación es Dios acomodándose al corazón, mente y capacidades de los seres humanos. Dios cierra el espacio (como si fuera una madre hablando a su niño).

Dios no cierra el espacio erradicándolo, ni llevándonos a su nivel para ser amados, sino bajando a donde estamos nosotros.

“El “lenguaje para bebés” que Dios usa con nosotros no comunica tanto quién es Dios, sino que lo acomoda a nuestra capacidad”. (Calvino)

La revelación no es nosotros escuchando una discusión entre los miembros de la Trinidad (no comprenderíamos), ni es Dios compartiendo sus pensamientos con nosotros. Es Dios viniendo hasta nosotros para hablarnos.

#### 5. La respuesta apropiada a la revelación: **humildad, alabanza, gratitud**

No debemos ofendernos porque Dios se pone a nuestra altura para hablarnos, sino debemos ser humildes y agradecidos y alabarle. Es solo mediante esta condescendencia y acomodación que lo conocemos.

La revelación es la gracia y el amor de Dios cruzando el abismo y hablándonos en formas que podemos entender. Dios en su gran misericordia ha elegido revelarse a sí mismo. Esto es siempre el resultado de la libre decisión de Dios. Nada o nadie obliga a Dios a hablar (ni crear en primer lugar). Es un acto soberano y libre.

#### 6. **El Objetivo** de la revelación: **Dios mismo**

La revelación es personal. Su contenido es el conocimiento de Dios. En ella, él comunica su preocupación paternal por nosotros. No es solo Dios hablando. Es un descubrimiento de Dios. **El tema primario de la revelación es Dios mismo**, su carácter, sus caminos, su buena voluntad, su corazón por sus criaturas.

El objetivo de la revelación, por lo tanto, no es que tengamos nuestra curiosidad satisfecha, pero las criaturas de Dios responderán personalmente a él en amor y obediencia.

Conclusión:

**La revelación es necesaria.** No hay conocimiento de Dios sin ella. Jesús alaba al Padre diciendo que estas cosas han sido escondidas. Esto significa que la revelación va más allá de nuestras habilidades naturales. Dios es siempre el que inicia. Nosotros somos siempre los que recibimos.

De la misma manera que Jesús responde al hecho de la revelación de Dios alabándolo, debemos alabarle nosotros por revelarse a sí mismo.

*Salmo 8:1 Oh Señor, soberano nuestro ¡qué imponente es tu nombre en toda la tierra! ¡Has puesto tu gloria sobre los cielos!*

### III. La revelación general por medio de la CREACIÓN

Primer pensamiento- ir a la Biblia. Pero la Biblia misma sugiere que hay más para la Palabra de Dios que la Biblia. Hay múltiples formas de revelación. Dios tiene varios sistemas de comunicación.

Revelación general- A todas las criaturas, en todo tiempo, en todos los lugares

El conocimiento de Dios el Creador – Salmo 19:1-6

*Salmo 19:1-6 Los cielos cuentan la gloria de Dios, el firmamento proclama la obra de sus manos. 2 Un día comparte al otro la noticia, una noche a la otra se lo hace saber. 3 Sin palabras, sin lenguaje, sin una voz perceptible, 4 por toda la tierra resuena su eco, ¡sus palabras llegan hasta los confines del mundo! Dios ha plantado en los cielos un pabellón para el sol. 5 Y éste, como novio que sale de la cámara nupcial, se apresta, cual atleta, a recorrer el camino. 6 Sale de un extremo de los cielos y, en su recorrido, llega al otro extremo, sin que nada se libre de su calor.*

Teología Natural- Millard Erickson

En lo que se refiere a la naturaleza, extensión y eficacia de la revelación general, hay distintos puntos de vista fuertemente diferenciados. Una de estas posiciones es la teología natural, que ha tenido una larga conspicua historia dentro del cristianismo. Mantiene no solo que hay una revelación válida y objetiva de Dios en esferas tales como la naturaleza, la historia y la personalidad humana, sino que también es posible conseguir realmente un conocimiento auténtico de Dios por medio de estas esferas; en otras palabras, elaborar una teología natural aparte de la Biblia.

La esencia de la teología natural es la idea de que es posible, sin un compromiso previo de fe con los principios del cristianismo, y sin confiar en ninguna autoridad especial, como una institución (la iglesia) o un documento (la Biblia), llegar a un conocimiento genuino de Dios a través únicamente de la razón. La razón aquí hace referencia a la capacidad humana para descubrir, entender, interpretar y evaluar la verdad.

## **A. La revelación de Dios de sí mismo dentro del Universo Material**

1. El sol y los cielos **dan testimonio de su Creador** – sin palabras, inaudible  
Esta comunicación es sin palabras. Dios no necesita palabras para revelarse. En el cielo hay una manifestación de la presencia y el poder de Dios sobre todas las cosas. El diseño y arte del mundo, el universo habla de quien lo formó.

Salmo 19

Argumentos filosóficos y bíblicos que revelan a Dios:

### **a. Cosmológico - poder**

Todo efecto implica y demanda una causa que es suficientemente grande para producir el efecto. La observación dice que una gran fuerza ha producido el universo.

El vasto espacio necesariamente debe su existencia a alguna causa que es igual a su producción o más grande. Esto señala una causa de grandeza indefinida.

El científico Francis Collins dijo:

“La mayoría de los científicos da por sentado que el universo tuvo un comienzo . . . y el hecho de que tuvo un comienzo implica que algo o alguien fuera de la naturaleza lo comenzó.”

**En Romanos 1:20** el apóstol Pablo dice que desde la creación del mundo la cualidad invisible y el eterno poder de Dios se han visto claramente.

El universo fue causado por algo realmente poderoso. “Los cielos cuentan su gloria.”

Tomás de Aquino

Uno de los argumentos tradicionales sobre la existencia de Dios es la prueba cosmológica. Tomás tiene tres o incluso puede que hasta cuatro versiones de esta prueba. La argumentación es la siguiente: en el ámbito de nuestra experiencia, todo lo que conocemos es causado por algo más. Sin embargo, no puede haber una regresión infinita de causas, porque si esto fuese así, la serie completa de causas nunca habría empezado. Por lo tanto, debe haber una causa que no haya sido causada (motor inmóvil) o un ser necesario. Y a esto nosotros

(o toda la gente) lo llamamos Dios. Cualquiera que observe esta evidencia honestamente debe llegar a esta conclusión.

Lo absurdo del regreso infinito. La causa sin causa.

**b. Teleológico - inteligente**

Diseño inteligente textos- final, objetivo, diseño, patrón, orden.

Los observadores de la historia han discernido orden, belleza y diseño, que el cosmos tiene orden.

El universo está impregnado del orden. Los métodos de la naturaleza son métodos racionales. (Ilustración – las hormigas que airean y nutren la tierra.)

Hay equilibrio dentro de los eco-sistemas además de interdependencia entre los eco-sistemas. Esto apunta al “diseño inteligente.”

Según Francis Collins, “Cuando observas el universo desde la perspectiva de un científico, da la impresión que sabía que veníamos. Hay quince constantes – el constante de la gravedad, varios constantes relacionados con la fuerza nuclear, etc. – que tienen valores precisos. Si cualquiera de estos constantes se variara aún por una parte en un millón, o en algunos casos, por una parte en un millón de un millón, el universo no podría haber llegado al punto en que lo vemos. La materia no habría podido soldarse, y no habría ninguna galaxia, ni estrellas, ni planetas, ni personas.”

(Ilustración del juego de póker – que un jugador se da una mano ganadora 20 veces seguido sin engaño. Existe la posibilidad que esto ocurra, pero los que juegan con él no lo creen, y seguramente lo matarán.)

Supongo que es matemáticamente posible que esta perfecta calibración pueda ocurrir por casualidad, o al azar. Pero no apostaría por ello.

Tomás de Aquino

El argumento teleológico se centra particularmente en que varias partes de universo muestran un comportamiento de adaptación que ayuda a llegar a fines deseables. Cuando el ser humano despliega ese tipo de comportamiento, reconocemos que conscientemente ha deseado y se ha dirigido hacia ese fin. Sin embargo, algunos objetos de nuestro universo no pueden haber planificado ningún propósito. Desde luego las rocas y la atmósfera no han escogido ser lo que son. Su ordenamiento según un propósito o un diseño debe haber venido de otra parte. Por lo tanto un ser inteligente debe haber ordenado las cosas de esa manera en especial. Y a ese ser, dice Tomás, lo llamamos Dios.

A veces todo el universo entra en la argumentación teleológica. En esos casos el universo a menudo es comparado con un mecanismo. Por ejemplo, si encontramos un reloj tirado en la arena, reconocemos inmediatamente que es un reloj, porque todas sus partes sirven para el propósito de medir y mostrar el tiempo. Seguro que no diríamos: “¡Qué coincidencia más asombrosa!”. Reconoceríamos que una persona capacitada debe haber planeado y llevado a cabo la asombrosa manera de encajar unas partes con otras. De manera parecida, la forma en que las partes de la naturaleza se engranan entre sí, y la sorprendente manera en que varios componentes de un todo parecen adaptarse para cumplir ciertas funciones no se pueden considerar una “concatenación fortuita de circunstancias.” Alguien debe haber diseñado y construido sistemas digestivos, ojos, atmósferas adecuadamente equilibradas y muchas más cosas en el mundo. Todo esto argumenta a favor de la existencia de un Diseñador supremo, un Creador sabio y capaz. Debe haber un Dios

2. La creación revela **la existencia de Dios**; su gloria: kabad, peso, presencia, reputación, significado, importancia.

*Salmo 19:1 Los cielos cuentan la gloria de Dios, el firmamento proclama la obra de sus manos.*

Kabad= peso, reputación. Noción de su presencia manifestada.

*Juan 1:14 Y el Verbo se hizo hombre y habitó entre nosotros. Y hemos contemplado su gloria, la gloria que corresponde al Hijo unigénito del Padre, lleno de gracia y de verdad.*

En Jesús vemos a Dios.

Además, esto es lo que significa que podemos glorificar a Dios.

Definición de glorificar= de alguna manera en nuestras vidas, hacemos a Dios presente, visible.

Dios está presente, visible en su creación

3. La revelación de Dios **continúa**.

*Salmo 19:2-5 Un día comparte al otro la noticia, una noche a la otra se lo hace saber. <sup>3</sup> Sin palabras, sin lenguaje, sin una voz perceptible, <sup>4</sup> por toda la tierra resuena su eco, ¡sus palabras llegan hasta los confines del mundo! Dios ha plantado en los cielos un pabellón para el sol. <sup>5</sup> Y éste, como novio que sale de la cámara nupcial, se apresta, cual atleta, a recorrer el camino.*

Cada día el sol sale y testifica de la presencia de la gloria y el poder de Dios.

#### 4. La revelación tiene un **alcance universal**

*Salmo 19:5-6 Y éste, como novio que sale de la cámara nupcial, se apresta, cual atleta, a recorrer el camino. <sup>6</sup> Sale de un extremo de los cielos y, en su recorrido, llega al otro extremo, sin que nada se libere de su calor.*

El sol brilla en todos. La revelación general de Dios no está limitada por espacio ni tiempo. Es ubicua, omnipresente, universal.

*Salmo 8:1 Oh Señor, soberano nuestro, ¡qué imponente es tu **nombre en toda la tierra!** ¡Has puesto **tu gloria sobre los cielos!***

Este Salmo se compara al Salmo 19:1

***Los cielos cuentan la gloria de Dios, el firmamento proclama la obra de sus manos.***

El poder, la presencia y la grandeza de Dios están escritos en el cielo. Esto es la huella digital de Dios.

#### **Implicaciones teológicas**

La obra de Dios revela algo de su carácter

- Vestigio de Dios – Agustín habló de las huellas digitales vistas donde quiera por todos.
- Los artefactos tienen un artífice. El artefacto nos dice algo del carácter del artífice.

#### III. Silla

La silla revela la existencia de un artífice y los valores del artífice. Por ejemplo, valora el sentarse y la estética.

Las huellas digitales en el trabajo de Dios son intencionales. Dios muestra su trabajo. Hay evidencias inconfundibles de su gloria en todo lo que ha hecho. Contemplamos a Dios mediante sus obras. Dios siempre pone su firma en su trabajo.

El universo refleja la gloria de Dios. Vemos su cuidado, bondad, poder y grandeza. Dios proclama que Él hizo esto. El universo es un teatro donde Dios muestra sus obras. El universo es un espejo en el cual contemplamos al Dios que, de otra manera, estuviera invisible.

#### **B. PROVIDENCIA**

(La segunda forma de la revelación general)

## 1. Énfasis de Hechos 14

*Hechos 14:11-18 Al ver lo que Pablo había hecho, la gente comenzó a gritar en el idioma de Licaonia: —¡Los dioses han tomado forma humana y han venido a visitarnos! <sup>12</sup> A Bernabé lo llamaban Zeus, y a Pablo, Hermes, porque era el que dirigía la palabra. <sup>13</sup> El sacerdote de Zeus, el dios cuyo templo estaba a las afueras de la ciudad, llevó toros y guirnaldas a las puertas y, con toda la multitud, quería ofrecerles sacrificios. <sup>14</sup> Al enterarse de esto los apóstoles Bernabé y Pablo, se rasgaron las vestiduras y se lanzaron por entre la multitud, gritando: <sup>15</sup> —Señores, ¿por qué hacen esto? Nosotros también somos hombres mortales como ustedes. Las buenas nuevas que les anunciamos es que dejen estas cosas sin valor y se vuelvan al Dios viviente, que hizo el cielo, la tierra, el mar y todo lo que hay en ellos. <sup>16</sup> En épocas pasadas él permitió que todas las naciones siguieran su propio camino. <sup>17</sup> Sin embargo, no ha dejado de dar testimonio de sí mismo haciendo el bien, dándoles lluvias del cielo y estaciones fructíferas, proporcionándoles comida y alegría de corazón. <sup>18</sup> A pesar de todo lo que dijeron, a duras penas evitaron que la multitud les ofreciera sacrificios.*

### a. Provisión

En la revelación mediante la providencia la idea no es ver la belleza o el poder de Dios, sino la **provisión** de Dios a la necesidad humana.

Las personas están convencidas de que Pablo y Bernabé son dioses.

**Salmo 146: 6** *creador del cielo y de la tierra, del mar y de todo cuanto hay en ellos, y que siempre mantiene la verdad.*

Tiene mucho lenguaje del Antiguo Testamento.

Esta es una expresión cercana al monoteísmo judío.

Este texto apareció en los textos más antiguos del credo de los apóstoles:

### b. La singularidad de Dios

Creo en Dios el padre todopoderoso, hacedor del cielo y de la tierra, el mar y todo lo que hay en ellos. El punto aquí es que ambos, Pablo y el salmista están de acuerdo en que solo el Dios que crea es Dios. Dios no dejó nada para hacer a otros dioses para hacer.

*Exodo 20: 2-3<sup>2</sup> «Yo soy el Señor tu Dios. Yo te saqué de Egipto, del país donde eras esclavo.<sup>3</sup> »No tengas otros dioses además de mí.*

Por lo tanto, no es monoteísmo teórico, sino práctico. Todo lo que se necesita que haga una deidad, solo Jehová, solo el Padre de Jesús lo hace; y solo Él es Dios. Nadie más necesita aplicar (véase arriba el primer mandamiento).

Ya te di toda la salvación que necesitas. No necesitas de nadie más (otro Dios).

*Isaías 46:8-10 »Recuerden esto, rebeldes; piénsenlo bien, ¡fíjenlo en su mente!<sup>9</sup> Recuerden las cosas pasadas, aquellas de antaño; yo soy Dios, y no hay ningún otro, yo soy Dios, y no hay nadie igual a mí.<sup>10</sup> Yo anuncio el fin desde el principio; desde los tiempos antiguos, lo que está por venir. Yo digo: Mi propósito se cumplirá, y haré todo lo que deseo.*

Dios se burla de cualquier competidor. Dios no compite con otros dioses. No hay otros.

### **c. La bondad**

No malgastes tiempo en dioses que no son dioses. No gastes tu alabanza en cosas que no valen la pena.

La providencia no da testimonio de su existencia solamente, sino también de su bondad. No solo Dios ha hecho todo, lo ha hecho bien y esto es una expresión de su benevolencia. Todo lo que Dios hace lo hace bien. La provisión de Dios continúa. Dios no solo provee, provee todos los días.

d. La providencia mantiene **la distinción** entre el creador y la criatura.

## **2. Énfasis de Hechos 17**

*Hechos 17:24-31 El Dios que hizo el mundo y todo lo que hay en él es Señor del cielo y de la tierra. No vive en templos contruidos por hombres,<sup>25</sup> ni se deja servir por manos humanas, como si necesitara de algo. Por el contrario, él es quien da a todos la vida, el aliento y todas las cosas.<sup>26</sup> De un solo hombre hizo todas las naciones para que habitaran toda la tierra; y determinó los períodos de su historia y las fronteras de sus territorios.<sup>27</sup> Esto lo hizo Dios para que todos lo busquen y, aunque sea a tientas, lo encuentren. En verdad, él no está lejos de ninguno de nosotros,<sup>28</sup> “puesto que en él vivimos, nos movemos y existimos”. Como algunos de sus propios poetas griegos han dicho: “De él somos descendientes.”<sup>29</sup> »Por tanto, siendo descendientes de Dios, no debemos pensar que la divinidad sea como el oro, la plata o la piedra: escultura hecha como resultado del ingenio y de la destreza del ser humano.<sup>30</sup> Pues bien, Dios pasó por alto aquellos tiempos de tal ignorancia,*

*pero ahora manda a todos, en todas partes, que se arrepientan.<sup>31</sup> Él ha fijado un día en que juzgará al mundo con justicia, por medio del hombre que ha designado. De ello ha dado pruebas a todos al levantarlo de entre los muertos.*

(Casi siempre incluye la resurrección. En sus mensajes el apóstol Pablo siempre termina hablando de la persona de Jesucristo y su obra salvadora)

**a) Señorío (Versículo 24)**

Aunque Dios trasciende su creación, Él es Señor sobre todo lo que ha hecho. El autor tiene autoridad sobre lo que ha producido. Como Dios es creador él es el rey, el jefe. El Dios que crea es también Señor sobre todo lo que ha creado.

**b) Ancestro común (Versículo 26)**

Todos los humanos tenemos ascendencia. El hombre por el que fuimos originados, Adán, fue creado a la imagen de Dios y comisionado con una función que llevar a cabo bajo el señorío de Dios. Nosotros le debemos a Dios lealtad y fidelidad, de la misma manera que Adán.

**c) Fronteras y estaciones (Versículo 26)**

Dios ha arreglado las fronteras de las naciones. Dios no solo ordena las estaciones, también los asuntos de las naciones. Dios, en su benevolencia establece orden en la creación, entre las naciones y en nuestras vidas. Pablo se mueve del gobierno de Dios sobre la naturaleza hacia su gobierno sobre los humanos. (Nehemías 9, Isaías 40, Salmo 35, Salmo 148.)

**d) Objetivo: buscar a Dios (Versículo 27)**

El objetivo es que el ser humano busque a Dios. Le debemos a Dios agradecimiento y alabanza por el orden que experimentamos. Toda esta benevolencia es tanta que las personas pueden buscarlo y encontrarlo.

Hay un reconocimiento a nuestra degradación. Estamos buscando en la oscuridad siendo motivados por su revelación para encontrarlo.

Solo por Dios, quien creó todas las cosas. Solo el Dios que guía la naturaleza es digno de nuestra alabanza y adoración.

<sup>28</sup> *“puesto que en él vivimos, nos movemos y existimos”.*

El estoico Arato dijo: *De él somos descendientes.*

Esto no es solo una idea judía. Los griegos lo sentían así también. Pablo usa este sentido que tenemos como un puente para comunicar el evangelio.

Pablo, como judío y seguidor de Cristo usa la visión del Antiguo Testamento de la creación y la providencia y la visión del Nuevo Testamento de la resurrección como un puente para comunicar el Evangelio.

Para Pablo, la revelación encuentra su pináculo en Jesús.

Moviéndose hacia algo más personal, más íntimo, la revelación dada al corazón: la conciencia humana.

### **C. La Revelación general por medio de una CONCIENCIA MORAL**

Hechos 19 se mueve de la creación a la providencia, a algo más íntimo y personal, una revelación al corazón humano, a la CONCIENCIA MORAL.

1. La simiente de la religión  
Los seres humanos tenemos un sentido inherente para Dios. Reflexionando en Romanos 1 y 2, Dios hizo a los seres humanos de una forma tal que naturalmente anhelamos un contacto con Dios. Esta es la simiente de la religión que está dentro de cada uno: El hombre es una criatura que adora y busca la divinidad.
2. La conciencia de la divinidad  
El conocimiento de que Dios existe y que tenemos que rendir cuentas a él moralmente.

Citas de Juan Calvino: Hay dentro de la mente humana, y de hecho por instinto natural, la conciencia de la divinidad. Esto queda más allá de la controversia. Para prevenir que cualquiera tome refugio en la pretensión de ignorancia, Dios mismo ha implantado en todos los hombres un cierto entendimiento de su majestad divina. Repetidamente da nuevas gotas para renovar su memoria.

Institutos, 1.3.1

. . . esta convicción, es decir, que hay algún Dios, naturalmente está dentro de todos los que nacen, y está fijado profundamente dentro de su misma médula. . . De esto concluimos que no es una doctrina que se tiene que aprender en el colegio, sino una de la cual cada uno es maestro desde el vientre de su madre y que la naturaleza misma no permite que nadie olvide, aunque muchos se esfuerzan con todas sus energías hacia ese fin.

Institutos 1.3.3

Dios tiene que hacernos de una forma tal que seamos receptivos. Calvino dice que Dios nos ha hecho de una manera en la que somos receptores. Enviar mensajes (revelación) no sirve de nada si no hay receptores. Dios pone en cada uno de nosotros la “semilla de la religión”, así que somos receptores.

Debemos adorar

Lo que nos separa de los animales es que nosotros adoramos intencionalmente. Esta “semilla de religión” no se aprende. Está innata. No hay algo tal como una persona irreligiosa. Si alguien sugiere que soy una persona religiosa, usualmente respondo: “tal vez un poco, pero no tanto como tú.”

III. Bill

Siempre estamos haciendo negocios con Dios. Es lo mismo después que antes de la caída. Esta “semilla” no puede ser desarraigada. Soy una criatura adoradora que responde a Dios con obediencia o desobediencia, amor u odio, fidelidad o infidelidad, cooperando o resistiendo.

Le adoramos dentro de su orden o diseño, o nos alejamos de Él y hacemos un ideal para nosotros mismos, adorando aspectos del orden creado. Cada uno tiene un dios, poder, raza, familia, nacionalidad, dinero, una persona, Elvis o extraterrestres.

Todos estamos pegados a la frecuencia en la radio de Dios. No podemos apagarla. Todos tenemos profundos compromisos en los que basamos nuestra fe.

3. Conciencia de Dios

No solo una semilla de religión, también tenemos un sentido arraigado del verdadero Dios. Cambiamos de canal, pero Radio Jehová irrumpe para prevenir a cualquiera de refugiarse en la pretensión de la ignorancia, Dios ha implementado en todos los hombres cierto entendimiento de su majestad divina.

**Romanos 1:18-20** <sup>18</sup> *Ciertamente, la ira de Dios viene revelándose desde el cielo contra toda impiedad e injusticia de los seres humanos, que con su maldad obstruyen la verdad.* <sup>19</sup> *Me explico: lo que se puede conocer acerca de Dios es evidente para ellos, pues él mismo se lo ha revelado.* <sup>20</sup> *Porque desde la creación del mundo las cualidades invisibles de Dios, es decir, su eterno poder y su naturaleza divina, se perciben claramente a través de lo que él creó, de modo que nadie tiene excusa.*

Nos programados hacia Dios. Los seres humanos nunca somos agradables ante Dios. Corremos en dirección contraria o corremos hacia Dios. El corazón humano está intranquilo hasta que encuentra paz en Dios.

Agustín

#### 4. ¿Cuál es el mensaje?

Amarás al Señor, tu Dios, con todo tu corazón, con toda tu mente y con todas tus fuerzas.  
Amarás a tu prójimo como a ti mismo.

Este es el contenido de **Romanos 2:14-15**

*<sup>14</sup> De hecho, cuando los gentiles, que no tienen la ley, cumplen por naturaleza lo que la ley exige, ellos son ley para sí mismos, aunque no tengan la ley. <sup>15</sup> Éstos muestran que llevan escrito en el corazón lo que la ley exige, como lo atestigua su conciencia, pues sus propios pensamientos algunas veces los acusan y otras veces los excusan.*

El contenido de la ley de Dios está impreso en nosotros. También sabemos en nuestro pecado tratamos de suprimirla. En nuestro caso, sabemos que vivimos en un universo moral. Tenemos una conciencia que constantemente nos enseña que el creador es santo y bueno, que estamos obligados ante Él y que el juicio es seguro.

Dios está constantemente dando su ayuda, su poder, su bondad y seguridad de sus expectativas a todas sus criaturas todo el tiempo.

De aquí, podríamos concluir que todas las personas conocen a Dios, que hay suficiente revelación en la creación, la providencia y la conciencia para que las personas tengan un conocimiento suficiente de Dios.